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DURANGO, DGO.
Estamos cumpliendo la palabra

con el Presupuesto Participativo,
expresó Toño Ochoa al arrancar el
proyecto de pavimentación de la
calle Gilberto Muñoz Mosqueda y
otras tres más en el
fraccionamiento Jardines de San
Antonio, que ganaron los vecinos
con 900 votos.

“La verdad no creíamos, porque
siempre nos prometían otros y no
cumplían, pero ahora fue
diferente”, exclamó la señora
Julia, vecina de la calle ante Toño
Ochoa, mientras iniciaba la obra
del Distrito 02. 

“Muy rápido nos solucionaron”,
destacó también agradecido el
señor Juan López, ya que
terminan 25 años de espera y de
tanto pedir la pavimentación que
abarca las calles Joaquín Gamboa

Pascoe y Leonardo Rodríguez
Alcaine.

Se invertirán 1.5 millones de
pesos en esta obra, de un total de
50 millones que se destinarán a

los 37 proyectos ganadores del
Presupuesto Participativo, que
surge en un esfuerzo entre
sociedad y gobierno, a fin de
decidir lo mejor para Durango.
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DURANGO, DGO.

Por su gastronomía y sus
comidas típicas como es el
caldillo durangueño, Durango es
reconocido, por ello, será el
primero en plasmar su platillo
insignia en el tradicional
“cachito”, expresó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal,
durante la develación del Billete
Conmemorativo de la Lotería
Nacional.

La gastronomía que tiene
Durango, es muy especial por su
historia y el caldillo durangueño,
es conocido por sus ingredientes
típicos en todas las regiones del
estado, destacó el gobernador, al
agradecer a la Lotería Nacional
por reconocer a la entidad y
conmemorar este platillo con un
billete, así como a la Cámara
Nacional de la Industria de
Restaurantes y Alimentos
Condimentados (CANIRAC), por el
impulsar las tradiciones de los
duranguenses para que se
conozcan en todo el país. 

También, celebró el 65
Aniversario de la CANIRAC y
felicitó a sus integrantes por su
trabajo y dedicación al dar a
conocer la gastronomía que tiene
el estado y la promoción para que
más turistas visiten Durango. 

La subdirectora de operaciones
de la Lotería Nacional, Luz
Adriana López Galicia, mediante
un video, expresó que este billete
es el número 3892, enfocado a
reconocer el 65 Aniversario de
CANIRAC, donde destaca el
caldillo durangueño, platillo
emblemático de Durango, “para
la lotería es un honor poder ser

partícipes en hacer la difusión a
través de los más de 11 mil
puntos de venta, por ello en el
sorteo mayor, se plasmará la foto
para que todo el país conozca la
semblanza de cada estado”,
afirmó. 

Miguel Camacho Herrera,
vicepresidente Nacional de
Delegaciones de la CANIRAC, dijo
que la intensión es preservar el
legado de una buena
gastronomía mexicana, para así
acercar a los clientes a los
diferentes restaurantes, ya que la
gente viaja para comer, y esos
turistas gastan más del promedio
que otros visitantes, es por esto
que esta alianza toma relevancia
para mostrar la diversidad
gastronómica que se convierte en
una invitación para probar los
platillos. 

Por su parte, Adriana Porras,
presidenta de este organismo en
lo local, agradeció al gobernador
por contribuir e impulsar la

gastronomía que tiene la entidad,
para generar más visitas a los
restaurantes y así poder propiciar
más empleos para los
duranguenses. 

El chef, José Francisco Alvarado
García, explicó el origen y la

preparación de este platillo típico,
el cual resaltó que es rico por sus
ingredientes peculiares que hacen
que la gente busque y quiera
degustar de este tradicional
caldillo.

Al finalizar dicho evento, el

gobernador entregó un
reconocimiento a Roberto
Esteban Álvarez, director del
Restaurante el Zocabón, por los
años de trayectoria y servicio a
los duranguenses con alimentos
tradicionales.

Esteban impulsa que Durango sea
reconocido por su gastronomía
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DURANGO, DGO.
El Instituto Mexicano del Seguro Social

(IMSS) en Durango informa que dentro las
principales causas de rechazo para ser
donadores de sangre se encuentra
padecer caries y presión arterial
descontrolada. 

Lo anterior, lo informó la encargada de
Banco de Sangre del Hospital General de
Zona (HGZ) 1 del IMSS, doctora Priscila
Rangel Delgado, comentó que la donación
de sangre es un procedimiento médico,
por el cual se extrae sangre a una persona
y luego se inyecta a otra persona que la
necesita, de forma voluntaria y ayudar a
salvar vidas. 

Este proceso debe cumplir una serie de
requisitos y un estricto control para
proteger la salud del que recibe la
donación, por lo que se realiza una
evaluación integral, que consta tanto de
una exploración física como de estudios
de laboratorio que son evaluados por
médico responsable.  

Mencionó que la seguridad de los
enfermos que son transfundidos depende
tanto de la correcta selección médica,
como de los minuciosos análisis de
laboratorio a los que se somete cada
unidad de sangre extraída, los donadores

son preseleccionados mediante un
minucioso análisis de su sangre y un
cuestionario para saber qué
medicamentos está tomando, si ha tenido
infecciones urinarias en los últimos 15
días, o ha estado en contacto con
pacientes con hepatitis en el último año,
entre otras preguntas.

Indicó que la mayoría de los donadores
son familiares, ya que son muy pocas las
personas que donan de manera altruista.
Resaltó la importancia de que los
donadores, ya sean familiares, amigos o
desconocidos con el deseo de donar

cumplan con todos los requisitos, ya que
de ello dependen que sea apta o no la
sangre.

Los requisitos para donar sangre son:
tener de 18 a 65 años, pesar más de 50
kilos, contar con buen estado de salud,
sin tatuajes, endodoncias o perforaciones
recientes, no tener factores de riesgo
como uso de drogas o prácticas sexuales
de riesgo, acudir desayunados y con una
identificación oficial el día de la donación. 

Para consultar más información sobre la
donación de sangre y sus requisitos en
http://www.imss.gob.mx/bancodesangre. 

Caries, una de las principales causas
de rechazo para ser donador de sangre 

DURANGO, DGO.
La entrega de uniformes escolares es

una política del gobierno del Estado con
gran sentido social, ya que apoya la
economía de las familias y garantiza la
igualdad entre los alumnos de los centros
educativos, aseguró el coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI, Ricardo
López Pescador.

“Es una política del alto contenido social
que el gobernador del Estado, Esteban
Villegas Villarreal, ha retomado e
impulsado a través de la entrega de los
uniformes escolares, porque está
pensando en la niñez y su pleno
desarrollo”, resaltó ante los medios de
comunicación

El legislador consideró importante que
los niños tengan sus uniformes escolares
para que se sientan aceptados e iguales a
todos, además que se beneficia la
economía familiar, ya que no tienen que
preocuparse por comprarles ropa a sus
hijos para que vayan a la escuela.

“El uniforme los hace ver igual a todos,
les da confianza y los mantiene en

motivación para ser más compañerismo
y generar mejores condiciones en el
centro escolar, eso es muy relevante para
los niños”, resaltó el representante
popular.

Por ello, López Pescador, reconoció la

política del gobernador y que los recursos
públicos que en su momento aprobó el
Congreso del Estado, se estén aplicando
para esta política social, lo cual permitirá
que los niños regresen al próximo ciclo
escolar con sus uniformes.

Uniformes escolares tienen gran
sentido social: Ricardo López
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango y el famoso caldillo
durangueño son la imagen del
cachito de la Lotería Nacional
durante el próximo ciclo; la
mañana de este miércoles fue
develado el "cachito" en un
evento organizado por Canirac.

Miguel Camacho Herrera,
vicepresidente nacional de
delegaciones de la Canirac
informó que esto se hizo posible
gracias a un convenio firmado
entre la Lotería Nacional y la
Canirac a nivel nacional.

La idea, dijo, es incidir en el
turismo gastronómico de los
estados del país a través de los
boletos de lotería, cada semana se
está firmando un convenio y
develando un cachito de lotería
con cada uno de los platillos de
identidad de cada uno de los

estados.
El platillo es el caldillo

durangueño porque es uno de los
que tiene mayor cultura, historia
y origen en Durango.

EL PLATILLO Y SUS ORÍGENES
Este platillo es uno de los más

tradicionales y antiguos del
estado de Durango, el chef Frank
Alvarado explicó su historia y su
elaboración.

Es un plato de cuchara, caldoso
y desde sus inicios lleva como
ingredientes chile pasado, papas

y posteriormente se le agregó
carne seca y otros ingredientes.

El platillo tiene un origen en el
siglo XIX, cuando llegan los
españoles como Francisco de
Ibarra y empieza una etapa para
Durango de minería y otras

actividades en las vías férreas. En
las haciendas se elaboraba mucha
comida para todos los
trabajadores y el caldillo
durangueño era de los preferidos
o el principal.

En Durango nuestros
antepasados utilizaban mucho las
conservas y entre ellos secaban
en el chile al sol, luego de asarlo
y pelarlo; hoy esa técnica le da
una gran relevancia al platillo y es
identidad culinaria para Durango.

Al caldillo se le fueron
agregando ingredientes y quizá
uno de los más característicos es
la carne de venado seca, esa fue
la mejor preparación. 

Hoy en día el caldillo
durangueño se prepara con chile
seco, papas y carne de res en
diversas variedades que puede
ser desde un filete de alto costo,
hasta una pulpa de res más
accesible en precio.

Caldillo durangueño aparecerá
en cachito de la Lotería Nacional
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presunto implicado en la

muerte de un elemento policiaco
tiene 14 años y ya se encuentra
en el CERTMI, informó la
magistrada Yolanda de la Torre
Valdez, presidenta del Tribunal
Superior de Justicia de Durango.

Indicó que ya se tuvo una
primera audiencia, pero será
hasta el viernes próximo cuando
se desarrolle la audiencia de
vinculación a proceso, luego de
que solicitó una ampliación de

término de plazo.
Agregó que, "ya tuvo su

audiencia inicial de vinculación a
proceso, ellos pidieron su
ampliación de plazo
constitucional al que tiene
derecho a cualquier persona y el
viernes se realizará ya la
audiencia donde se le podrá dar
la vinculación o no a proceso",
detalló la informante que en este
momento está bajo una figura de
medida cautelar en
internamiento.

El diseño institucional de

derechos humanos en el caso de
menores es muy complejo, no es
un sistema de reinserción social,
si no es un sistema
socioadaptativo porque son
menores que están en procesos
de formación, hay que ver
también su contexto,
"imagínense enviarlos al Cereso,
pues se van a convertir en
doctorantes en delincuencia, sin
embargo es un modelo
socioadaptativo que tiene que ver
mucho con la orientación,
protección y tratamiento... ellos

son menores que se pueden
rescatar", expuso y reflexionó en
que hay cosas que se desconocen
de su vida y que sorprenderían,
muchos menores atraviesan
circunstancias desde abandono,
hasta temas de adicciones,
violencia, entre otros.

"Algo está sucediendo en los
hogares y el sistema de
adicciones es algo que está
impactando en los menores; el
abandono niños que no tienen
quien los cuide a veces que no
tiene tienen quien los esté

acompañando por eso el sistema
de menores es un sistema
sociodaptativo es un tema que es
distinto al de los adultos,
considerando su connotación de
menores y que tiene que ver con
la convención de los derechos del
niño con el propio sistema de
protección".

La entrevistada indicó que
desafortunadamente las cosas
están muy complicadas para los
menores y sí se ha comprobado
que existen muchos delincuentes
que los utilizan para delinquir.

Menor involucrado en la muerte
del policía ya está en CERTMI

DURANGO, DGO.
Susana Silva Hernández es una

de las emprendedoras que
recién recibió apoyo de Toño
Ochoa para reactivar su
peluquería, el sueño de su vida,
dentro del Fondo para la
Consolidación de la
Microempresa del Municipio de
Durango (Focmed). 

“Es de mucha ayuda, ya que
podré actualizar mis
herramientas de trabajo y
renovar el local”, comentó
agradecida, al recibir por
primera vez este financiamiento

luego de diez años de
experiencia.

Ella recibió un crédito de 30
mil pesos, que invertirá en cosas
que desde hace mucho tiempo
no completaba, incluso
consideró la posibilidad de
ofrecer empleos. 

“Con Toño Ochoa están
apoyando a personas que
pensamos que nunca nos iban a
respaldar, y este crédito que es
muy bueno para ampliar
nuestro negocio”, confirmó
contenta al recibir el cheque
para impulsar su negocio.

Susana recibe
financiamiento para
reactivar su peluquería

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"El que quiera levantar la mano

que se vaya", señaló el
gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal al referirse a los
integrantes de su equipo de
colaboradores y el proceso 2024
que ya está en puerta.

Descartó tener algún tipo de
intención política, porque tiene
demasiadas cosas que hacer en el
gobierno, "estoy muy

entretenido", dijo.
El mandatario estatal recordó

que él pertenece a la alianza Va
por México,  que conformó la
plataforma denominada Frente
Amplio Por México y donde se
estará trabajando para tener la o
el mejor candidato para el 2024.

En lo que las cosas se definen a
nivel nacional de una manera
democrática, a nivel local, el
gobernador expuso que al que
quiera levantar la mano de su

gabinete, mejor que se vaya.
Explicó que ya tuvieron una

reunión donde se abordó este
tema y se les pidió a los
colaboradores que si alguno tenía
una intención de tipo político,
que se regresen a sus partidos; los
del PAN al PAN, los del PRI al PRI
y los del PRD al PRD, para que no
distraigan la atención en el
trabajo de un gobierno y que se
dediquen de lleno al trabajo
político electoral.

"El que quiera levantar la mano
que se vaya", EVV a su gabinete
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Habría riesgo en
el flujo turístico,
urgente dar
garantías en
carretera

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobernador del estado,

Esteban Villegas Villarreal
reconoció que sí está en riesgo el
flujo turístico para las próximas
vacaciones debido a la
inseguridad, por ello se van a
blindar las carreteras.

"Del lado de Durango no va a
pasar nada porque ya saben que
se aplicará mano dura", dijo al
calificar de positivo a la reunión
que tuvieron los empresarios y el
diputado Carlos Maturino con los
titulares de la Guardia Nacional y
Capufe.

Externó que la policía estatal va
a ayudar para reforzar las
carreteras por el lado de Durango.

Calificó como positiva la reunión
que sostuvieron los líderes
empresariales, el diputado Carlos
Maturino y la diputada Paty
Jiménez, con la titular de Capufe
y el de la Guardia Nacional, donde
además participó el secretario de
Seguridad Pública en el Estado,
Óscar Galván.

En el caso de la seguridad en la
super que se expuso en esta
reunión y en Zacatecas, dijo que
en ambos casos se trata de
carreteras federales y cuestionó
cómo es que al paso del tiempo
no se ha puesto remedio en el
tramo de la super, donde existen
casetas alternas.

Se espera que las cosas mejoren
y en tanto, él continuará con los
proyectos que tiene de reunirse
con sus homólogos de estados
que rodean a Durango como
Chihuahua, Zacatecas y Sinaloa, a
fin de trabajar en conjunto y
garantizar la seguridad para las
personas que quieran acudir a la
feria o a vacacionar en Durango.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Luego de la reunión sostenida

entre empresarios y el diputado
Carlos Maturino con Capufe, se
acordó aplicar sanciones a los
ciudadanos que sean detectados
evadiendo las casetas oficiales
por los caminos alternos
irregulares, así lo dieron a
conocer en conferencia de prensa
el legislador y el empresario
Salvador Chávez Molina,
presidente de la Canadevi.

El líder empresarial dijo que
pasado lunes 26 de junio a las
9:00 horas se reunieron con la
directora de Capufe, Elsa Julita
Veites Arévalo y 14 personas de
su equipo, así como una
comisión de seis de nueve
empresarios que asistieron, el
secretario de Seguridad Pública,
la diputada local Paty Jiménez y
el diputado federal Carlos
Maturino.

En esa reunión se reconoció por
parte de los funcionarios de

Capufe que 30 de los 61 túneles
con que cuenta la obra, estaban
totalmente vandalizados
justificando que esta era la razón
por la que no prestaban el
servicio adecuadamente.

56 ACCESOS Y DOS CASETAS
ILEGALES 

El problema de seguridad para
quienes circulan por esta rúa,
como para las instalaciones del
equipamiento de la súper es la
dificultad de poner mantener
esta ruta totalmente cerrada y
controlando y vigilando los
únicos 11 accesos con los que fue
diseñada, que son Garabitos, O,
Llano Grande, tres en El Salto,
Coscomate, Chavarría Nuevo
Santa Lucía, Mesillas y Villa
Unión, sin embargo, se tienen
detectados en total 56 accesos
irregulares, además de dos
casetas alternas con cobro de
peaje una a la altura de
Coscomate a la vista de todo
mundo y la segunda en Mesillas,
cuyo costo por pasar en estas
rutas ilegales es de alrededor de

50 pesos contra una cuota de
peaje de 350 y 179 pesos.

Según los cálculos y de acuerdo
a datos solicitados por
transparencia, el daño podría ser
cercano a los 200 millones de
pesos, cantidad que puede ser
utilizada para mejorar las
condiciones físicas y de
estructura de la supercarretera.

Este es un negocio millonario
para quiénes están detrás de
esas casetas irregulares, según
sus cálculos serían algunos 200
millones de pesos al año los que
se dejan de percibir por esta
causa.

Indicaron asimismo que se va a
aplicar la sanción
correspondiente a quienes sean
detectados utilizando estas

casetas alternas, ya que significa
un delito federal brincarse una
caseta en un tramo irregular
para evadir el pago de la misma.
Estas sanciones estarían
aplicando en lo que se cierra de
manera definitiva el acceso
ilegal, sobre todo a la altura de
Coscomate que es el más visible
y peligroso.

COMPROMISOS 
De los compromisos que se

lograron se informó que se
llevaría a cabo una inversión de
586 millones de pesos,
principalmente en la reposición
del equipo de iluminación de 30
túneles y 40 kilómetros de la
estructura de pedimento y cinta
asfáltica, así como reposición de
algunas piezas que hacen falta.

Sancionarán a ciudadanos
que evadan las casetas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Se calculan 200 millones de

pesos en pérdidas para Capufe
por las casetas alternas en la
autopista Durango-Mazatlán,
señaló en conferencia de prensa
el diputado Carlos Maturino,
acompañado de la diputada local
Paty Jiménez y representantes de
cámaras empresariales del CCE.

El asunto es grave
considerando que existen
irregularidades que han
permanecido por mucho tiempo,
como la operación de casetas
alternas que provoca suspicacias,
en torno a si hay o no
complicidad de Capufe en la
instalación de las casetas, "no
puedo decir si hay corrupción o
no, Capufe deja de percibir más
de 200 millones de pesos al año,
de acuerdo al cálculo que se
tiene, eso es un negocio muy
bueno para alguien que tenga un
acceso ilegal”, anotó.

Indicó también el tema del
costo que tiene la autopista, que
es la tercera más cara en el país
después de la Mazatlán-Nayarit.

Reflexionó sobre cómo se exige
a alguien que no tome un acceso
ilegal en esta vía, cuando le sale
más barato y cuando corre el
riesgo hasta de tener un
accidente al pagar 719 pesos, lo
ideal es que debe haber un costo-
beneficio, porque debe ser
recíproco al pagar una autopista.
Recalcó que para transitar la
autopista de ida y vuelta se

deben pagar mil 440 pesos, para
los comerciantes, empresarios y
transportistas que es su ruta de
transporte y mercancías, para
todos los que deben circular por
la rúa.

Comentó que la vez pasada
cuando él se había reunido de
manera individual con la
directora de Capufe, se
comprometió a aplicar 90

millones de pesos para
mantenimiento, sin embargo
esta vez el compromiso fue
mayor asegurando que
invertirían 586 millones de pesos
para hacer mantenimiento en la
autopista. 

Indicó que dará el seguimiento
al tema de manera puntual,
hasta lograr que las cosas sean
diferentes.

200 mdp anuales se pierden en la super
por evasión por casetas irregulares



DURANGO, DGO.
Por sus aportaciones a la

mejora de la educación en el
municipio, Toño Ochoa
reconoció a maestras y
maestros de escuelas públicas y
privadas, ya que han sido un
ejemplo para inspirar a todas y
todos a salir adelante, no sólo a
sus alumnos. 

Víctor Hugo Alvarado Aldama,
uno de los galardonados,
expresó que este
reconocimiento es un gran
aliciente para seguir
desempeñando su labor con
excelencia y dedicación en
beneficio de la comunidad
educativa duranguense.

Fue a través de la convocatoria
Excelencia Magisterial 2023,
lanzada por la Dirección
Municipal de Educación, que se
determinó a los ganadores que
fueron premiados con una
medalla, un reconocimiento y
un estímulo de 20 mil 744
pesos. 

“Es invaluable su
contribución”, destacó la
directora, Patricia Ibarra
Hernández, en la premiación a
docentes de educación básica,
media y superior, a la que
también asistieron el secretario
del Ayuntamiento, Bonifacio
Herrera Rivera, y la diputada
Sughey Torres.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La seguridad en la Feria

Nacional Villista 2023 estará muy
cuidada y "no entrará ni un
cortaúñas", para no poner el
riesgo a la población, sentenció el
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal y advirtió, “que
ni me le vayan a hablar para pedir
favores, políticos y otras
personas”.

El mandatario expuso que se
está trabajando para que la feria
salga muy bien, hay promoción
que se ha hecho y se espera una
buena afluencia turística
promovida por eso; además se
trabajará por el tema de
seguridad para garantizar un
viaje seguro a los ciudadanos que
visiten el estado.

Los boletos ya están
prácticamente agotados y se

cuidará mucho la seguridad en la
feria.

Aprovechó para advertir que no
se permitirá la entrada de ningún
tipo de objeto que pueda
significar un peligro, para no
poner el riesgo a la población y
subrayó para advertir a los
políticos, que ni le vayan a hablar
para pedir favores porque
simplemente no habla ningún
tipo de flexibilidad.
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Premian a 10 docentes de
instituciones públicas y privadas

Se busca saldo blanco en Fenadu,
"no entrará ni un cortaúñas": EVV 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobierno federal desechó la

solicitud de declaratoria de
emergencia que hizo Durango
ante la sequía y las altas
temperaturas, informó el
gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal.

Al ser cuestionado sobre la
solicitud de declaratoria de
emergencia que hicieron
respondió: la mandamos a
Protección Civil y antier nos
acaban de responder en negativo,
no tenemos todavía las
características para poder decir
que es un desastre natural por el
calor, ni modo, hicimos la lucha,
lamentó el mandatario con un
gesto de desacuerdo.

Agregó que en términos
generales no se han podido
obtener recursos extraordinarios
para afrontar la situación, “no

hemos podido lograr ningún
apoyo extraordinario, nada más
de la Conafor, sí la veo muy
metida en el tema de los
incendios forestales".

Sin embargo, recalcó que no se
ha podido recibir otro apoyo, a
pesar de que se está haciendo una
buena chamba.

En torno a las condiciones
climáticas de Durango, dejó ver
que todavía no se quita el dedo
del renglón en cuanto a la
posibilidad de bombardear nubes,
si no llegan de manera natural
(las lluvias), aunque ya se
empezaron a ver algunas nubes,
por lo que se espera que pronto
llegue el agua.

Agregó que ya se empezó a
hacer el reparto del suplemento
alimenticio para ayudar a
sobrellevar esta situación, pero si
esto continúa, van a empezar a
caer las cabezas de ganado como
si fueran moscas.

Rechazan declarar a Durango en
emergencia por ola de calor y sequía
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DURANGO, DGO.

La Dirección de
Internacionalización de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango llevó a cabo una reunión
denominada "Choque cultural"
para los alumnos que realizarán
estancias académicas durante el
próximo semestre B-2023. 

La titular de la Dirección,
Daniela del Pilar Olmos Morante,
informó que en el encuentro, que
tuvo lugar en la Biblioteca Central
de la UJED, se abordaron temas
relevantes para la preparación de
las estancias de los estudiantes.
Entre ellos se incluyeron la
orientación para planificar el

viaje, la búsqueda de alojamiento
y aspectos académicos y
administrativos.

En total, 17 estudiantes
juaristas participaron en esta
convocatoria, 8 son del Campus
Gómez Palacio y 9 de Durango. La
respuesta por parte de los
estudiantes fue positiva, ya que
ven en esta oportunidad una
forma de enriquecer su formación
profesional, según lo expresado
por Olmos Morante.

Los destinos seleccionados por
los estudiantes para la movilidad
nacional incluyen instituciones
como la Universidad de Nuevo
León, la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, la
Universidad Veracruzana, la

Universidad Autónoma de
Yucatán y, por primera vez, la
Universidad Autónoma Benito
Juárez de Oaxaca.

En cuanto a la movilidad
internacional, se renovó la
colaboración con la Universidad
Santiago de Compostela, con la
participación de estudiantes de la
Facultad de Medicina Veterinaria
y Zootecnia y la Facultad de
Ciencias Forestales y

Ambientales. Asimismo, se
continuó la cooperación
académica con la Universidad de
Sevilla, con un alumno de la
Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas.

Destaca la participación de 6
estudiantes de la licenciatura en
Ecología de la Facultad de
Ciencias Biológicas, quienes
realizarán intercambios en la
Universidad Autónoma de

Yucatán y la Universidad
Autónoma Benito Juárez de
Oaxaca.

En la UJED se promociona esta
gran oportunidad que tienen los
estudiantes de realizar estancias
de movilidad en instituciones
nacionales e internacionales, por
lo que la directora de
Internacionalización invita a los
jóvenes a estar atentos a las
convocatorias que se publiquen.

17 alumnos juaristas se
preparan para realizar
estancias de movilidad 

DURANGO, DGO.
Con el gobernador Esteban

Villegas, se rescata el
cumplimiento de la Ley, ya que en
Durango existe un decreto que
marca la obligatoriedad del
estado de otorgar uniformes
escolares a los alumnos de
educación básica y que
lamentablemente, se dejó de
hacer en años pasados, comentó
el titular de la Secretaría General
de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela al dejar en claro  que
en este gobierno sí se cumple con
el compromiso de entregar estas
prendas a los estudiantes.

Así como nosotros, hay cinco
estados que entregan uniformes
gratuitos, pero somos el único
donde se estipula por Ley y
nuestro y el cumplimiento de la
misma, es prioridad para el
gobernador, apuntó al detallar
que la entidad también destaca
por ser la primera en fortalecer la
inclusión y la igualdad para todos
los estudiantes, al proponer y
lograr que el Congreso Local,
aprobará la propuesta que de la
vestimenta escolar llegue
también a comunidades
indígenas.

“En el Periódico Oficial número
nueve con fecha del 29 de enero

del 2023, nos mandata también
la obligatoriedad de entregar
uniformes a nuestras
comunidades indígenas:
huicholes y tepehuanos que
existen en el sur del estado, sobre
todo en municipios de Súchil,
Pueblo Nuevo y Mezquital”,
informó.

Durante la presentación de estas
prendas que identificarán a niñas,
niñas y jóvenes, el gobernador
Esteban Villegas, reiteró que éste
es un derecho que está plasmado
en una Ley, por ello, ésta

administración sí cumplirá con el
decreto para garantizar que los
estudiantes de educación básica
en escuelas públicas y de
comunidades indígenas, cuenten
con estas prendas siempre en
todos los ciclos escolares.

Vela Valenzuela, afirmó que con
estas acciones se fomenta la
educación de calidad, igualdad y
una mayor garantía para que
todos los estudiantes hagan valer
sus derechos como lo es la
educación y uniformes gratuitos;
aunado a esto, se complementa

con los programas del Gobierno
del Estado para fortalecer el
tejido social.

De esta forma, aseguró que con
los uniformes de vestimenta
tradicional, también se protegen
las tradiciones de los pueblos
indígenas, que conservan sus
propias instituciones sociales,
económicas, culturales y políticas.

Este uniforme será para las
escuelas públicas que cuentan
con alumnos de los grupos
étnicos asentados en los
municipios antes mencionados,

con lo que se fortalecen los
valores de respeto, inclusión e
igualdad.

El Secretario general de
Gobierno agregó que los diseños
de dichas prendas estuvieron a
cargo de representantes de las
ocho regiones, entre las que
destacan  Huicholes,
Mexicaneros, Tepehuanos  de la
zona de San Francisco de Ocotán,
de Santa María de Ocotán, de
Santiago Teneraca, San Francisco
de Lajas; Pueblo Nuevo y San
Bernardino de Milpillas Chico.

Esteban rescata y hace valer la ley para que nunca
les falten uniformes escolares a estudiantes
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DURANGO, DGO.

Para hacer la diferencia y apoyar
a quienes más lo necesitan, el

gobierno de Esteban Villegas a
través de DIF Estatal invita al
concierto “Gala con el Corazón”
que contará con la presentación
Jesús Salinas, imitador de Juan

Gabriel, quien deleitará a los
asistentes este 30 de junio a la
19:00 horas, en el Aula Magna del
Centro Cultural y de
Convenciones Bicentenario (CCB).

Todo lo recaudado en esta noble
causa, será destinado al “Centro
Mi Casa” de DIF Estatal, que
alberga a niñas
institucionalizadas de 12 a 17

años de edad.
El costo del boleto será de 500

pesos por persona y ya están a la
venta en las instalaciones del
Centro de Convenciones.

Invitan al concierto “Gala con el Corazón”

Decano de la UJED hace
importante donación de

libros en materia notarial
DURANGO, DGO.
El decano de la Universidad Juárez del

Estado de Durango (UJED), Eduardo
Campos Rodríguez, donó 500
ejemplares del libro "Trilogía III. Ley del
Notariado para el estado de Durango y
Reglamento: Comentados". Parte de
estos ejemplares formarán parte del
acervo bibliográfico de la Biblioteca
Central Universitaria (BCU), mientras
que otros serán puestos a la venta a
través de Editorial UJED con el objetivo
de apoyar la publicación de otras obras
de maestros e investigadores.

En un significativo acto celebrado en
la Sala de Rectores del Edificio Central,
el rector Rubén Solís Ríos recibió al
decano universitario y al director de la
Editorial Agli, Manuel Paredes Gómez,
a quien agradeció su colaboración con
los escritores juaristas y en otros
proyectos anteriores, como la revista
Revuelta. Con relación a la donación, el
rector expresó su agradecimiento al Lic.
Eduardo Campos Rodríguez, también
maestro de la FADER y CIPOL, y
reconoció su invaluable contribución al
acervo cultural de la UJED.

Estas obras serán de gran apoyo para
los estudiantes y para los interesados
en el campo notarial. El libro es una
recopilación de análisis de los artículos
de la ley, complementados con tesis
jurisprudenciales, con el objetivo de ser
una herramienta de respaldo para
enriquecer el conocimiento jurídico
notarial. Forma parte de una trilogía,
siendo el primero un diccionario
jurídico de los conceptos
jurisprudenciales de la Ley de
Notariado, y el segundo una
comparativa entre la antigua ley
notarial derogada y la vigente, explicó
Campos Rodríguez.

Cabe destacar que el Derecho Notarial
tiene una importancia trascendental,
ya que es una rama del Sistema Jurídico
que abarca todas las ramas del
Derecho, como el constitucional,
administrativo, fiscal y penal. "Cada
uno de sus artículos y capítulos tiene
relación con todas las actividades
dentro de la estructura jurídica
notarial. Mi satisfacción será que la
trilogía notarial sea leída, apreciada y
aplicada, y en mi conciencia queda la
gratitud hacia mi alma mater por todo
lo que me ha dado", concluyó el decano
universitario.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale
acompañó al gobernador de
Durango, Esteban Villegas
Villarreal, en la presentación de
los nuevos uniformes escolares
para los alumnos de educación
preescolar, primaria y secundaria
de la Región Laguna de Durango,
para el próximo ciclo escolar.

Durante el evento, la alcaldesa
manifestó que, “estos uniformes
que serán entregados el próximo
ciclo escolar, son una muestra del
compromiso que el Gobierno del
Estado, tiene con la educación y
con las familias de Durango.”

"Se trata de visualizar siempre a
la educación como la herramienta
más importante para la
construcción de una mejor
sociedad y donde se puedan
garantizar condiciones de
educación de calidad e igualitaria

en todos los planteles educativos
de Gómez Palacio”, dijo la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale.

Por su parte, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal
manifestó que los uniformes
escolares, además de representar
un apoyo para la economía de las
familias, favorecen la autoestima
de los menores, pues al verse
todos portarlo de la misma
manera, se desdibujan diferencias
entre unos y otros y se construye
un ambiente equitativo.

Con este tipo de acciones, se
demuestra la coordinación que
existe entre el gobierno
municipal y el gobierno del
estado, pues la reactivación de la
fábrica de zapatos en el centro
comunitario San Felipe, permitirá
al gobierno de la alcaldesa,
entregar 6 mil pares de zapatos,
a igual número de menores

Leticia Herrera
reconoce el
compromiso de EVV
con la educación



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Continúa la dotación de agua

potable a los sectores que así lo
requieren, a través de la Brigada
Especial que empezó a trabajar el
pasado viernes con la
participación de 40 pipas,
gestionadas por la alcaldesa
Leticia Herrera y donadas por el
empresario Ernesto Herrera Reza

Esta brigada se encuentra
visitando el área urbana y rural
del municipio, con lo que se
pretende abastecer del vital
líquido a los gomezpalatinos que

lo necesitan.
Así lo dio a conocer el titular del

Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Sideapa),
Francisco Escalera Tostado, quien
agregó que gracias al interés que
tiene la

familia Herrera por ayudar,
hogares gomezpalatinos son
beneficiados con agua potable a
través de estas brigadas.

En ese sentido, el funcionario
agradeció que la alcaldesa y su
familia, siempre estén para
escuchar las necesidades de los

ciudadanos, puesto que por las
altas temperaturas que se han
registrado y los pronósticos nada
alentadores de que habrá más
calor, el vital líquido es
indispensable.

Se busca así, evitar golpes de
calor y la deshidratación, que
ponen en riesgo la integridad
física de la población y más aún
en los niños y adultos mayores.

En el arranque, las comunidades
rurales que fueron beneficiadas
son: Jiménez, Arturo Martínez, El
Barro, Nuevo Barro, 29 de agosto,

18 de marzo, Independencia,
Valle de Eureka, Barro 40, Barro
33, Jerusalem, Huitrón, Venecia,
Eureka, Reforma, Glorieta, Luján,
Santa Cruz, Luján, Chihuahuita
Nuevo, Chihuahuita Viejo, San
Isidro, Gregorio A. García,
Rinconada, El Quemado, 13 de
Marzo, La Popular, La Tehua, Las
Playas, Ejido Noé, San Sebastián,
San José de Viñedo. Abisinia y La
Jarita.  Mientras que, en el área
urbana, las colonias que serán
visitadas son: Fraccionamiento
San Antonio, Nuevo Castillo,

Miguel Hidalgo, 14 de noviembre,
Pánfilo Natera, Nicolás
Fernández, Parque Hundido,
Otilio Montaño y Miguel de la
Madrid. Finalmente, Escalera
Tostado, agradeció todas las
gestiones que ha hecho la
presidenta Leticia Herrera Ale,
para ayudar a la ciudadanía desde
inicios de su Administración
Municipal, y que con esa misma
entrega y dedicación, el Sideapa
continuará operando para
brindar cada vez más mejores
servicios a la población.
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Continúa abastecimiento de agua
potable mediante Brigada Especial
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección de
Servicios Públicos Municipales,
lleva a cabo un ambicioso
programa de mantenimiento y
reposición de luminarias en el
área urbana y rural, con el fin de
brindar a los ciudadanos espacios

y calles iluminadas.
Tal es el caso del bulevar Ejército

Mexicano, donde al momento se
encuentran todos los arbotantes
trabajando al 100 por ciento; el
Circuito Bulevar El Roble, avenida
Ingenieros en la colonia Filadelfia
y Ampliación Madero, entre otros.

El titular de Servicios Públicos
Municipales, Fernando Díaz
Femath señaló que estas acciones

se realizan en cumplimiento a las
instrucciones giradas por la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, de trabajar de
manera permanente en la
reposición de luminarias, para
regresar el brillo a Gómez Palacio.

Cabe señalar que en un gran
sector de la población se
encontraba en penumbras y que
hoy poco a poco se ha logrado

iluminar una gran cantidad de
colonias y caminos.

Díaz Femath reconoció que, en
el área rural, los trabajos han sido
un poco más lentos, esto debido
a que, en los últimos años, el
trabajo de mantenimiento de
luminarias fue nulo, pero confió
en que se estará brindando el
servicio lo más pronto posible en
las áreas con mayor problema.

Por último, pidió a la ciudadanía
que desee realizar algún reporte
sobre luminarias en mal estado, a
que acudan a las oficinas de
Atención Ciudadana, ubicadas en
la Presidencia Municipal, o bien
pueden hacerlo vía telefónica al
teléfono 8711751000,
extensiones 159, 160, 288, 162 y
358, donde serán atendidas todas
sus demandas.

Ayuntamiento sustituye
luminarias en mal estado
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Tras el anuncio del gobierno

federal sobre la ampliación del
plazo para regularizar vehículos
de procedencia extranjera, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección de
Desarrollo Rural, invita a
propietarios de estas unidades a
que acudan sus oficinas ubicadas
a la Presidencia Municipal, donde
se le brindará asesoría y se les
asignará su cita ante el Repuve. 

El titular de la Dirección de
Desarrollo Rural, Antonio Leyva
Sánchez, señaló que, con el fin de
brindar apoyo a los propietarios
de unidades extranjeras del área
rural y urbana, por indicaciones
de la presidenta Municipal Leticia
Herrera Ale, se les está ayudando
a integrar su expediente para
sacar cita y con ello legalizar su
patrimonio, manifestando que a
la fecha han apoyado en la
regularización de 214 unidades y
al momento y hay 50 en proceso
de cita. 

Leyva Sánchez, exhorta a los
ciudadanos a que acudan a la
Presidencia con sus documentos,
con el fin de regularizar sus
unidades y de esta manera entren

en la legalidad, el costo del
trámite es de dos mil 500 pesos,
pago que se hace directamente en
el banco cuando ya se haya
integrado el expediente y se les
otorgue la cita ante el Repuve, por
lo que pide a los ciudadanos a que
acudan a la Presidencia Municipal
con sus documentos, para
aprovechar el nuevo plazo. 

Los documentos que se
requieren para este trámite son

siguientes: título de propiedad
vehicular, identificación oficial,
CURP, comprobante de domicilio
(no mayor a tres meses) y correo
electrónico. 

Los interesados pueden acudir
con su papelería a las oficinas de
Desarrollo Rural ubicadas en la
presidencia municipal, para
mayores informes pueden llamar
al teléfono 8711751000
extensiones 188, 190, 191 y 187.

Se amplía plazo para regularizar
autos de procedencia extranjera



Forbes 

La Comisión Permanente del
Congreso de la Unión ratificó el
nombramiento de Rafael Marín
Mollinedo, primo de Nicolás
Mollinedo, exchofer del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, como embajador para
que funja como Representante
Permanente de México ante la
Organización Mundial del
Comercio (OMC), con sede en
Ginebra Suiza.

“Es necesario contar con un
perfil con experiencia en estos
foros que pueda representar y
guiar a buen puerro a nuestro
país. Un embajador que ayude a
cumplir con los objetivos como es
dar seguimiento a los temas más
relevantes en los temas del
comercio internacional”, dijo la
diputada Carolina Bauregard al

hablar de Marín Mollinedo.
Al ser discutido el

nombramiento, Morena y aliados
se posicionaron a favor con 21
votos y 6 en contra y 4
abstenciones de la oposición, por
lo que a partir del 1 de julio
fungirá como embajador.

“Su experiencia en el comercio
multilateral es suficiente y de ha
visto fortalecido su paso como
titular de la Agencia de Aduanas
(…) Estoy convencido que con su
trabajo abonará al cumplimiento
de la encomienda que ha hecho el
presidente”, dijo el diputado Jorge
Luis Llaven, de PVEM.

Rafael Marín Mollinedo es primo
de Nicolás Mollinedo Bastar
conocido como “Nico”, quien fue
jefe de logística y chofer de López
Obrador cuando era jefe de
gobierno de la Ciudad de México
y candidato presidencial de 2006

a 2012.
Marín Mollinedo es licenciado

de Economía por la UNAM; ha
colaborado en el sector público,
como en la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público; también estuvo
en el DIF de Tabasco; en la Red de
Transporte de Pasajeros en el
antes Distrito Federal; fue
candidato a diputado local en
Tabasco y en 2006 fue
coordinador de la campaña
presidencial de López Obrador en
2006 en Campeche, Quintana Roo
y Yucatán.

“Nico” también ha tenido cargos
públicos, como en 2015, cuando
fue director de Recolección de
Tratamiento de Residuos Sólidos
en la alcaldía Cuauhtémoc; en
2016 fue titular de la
Coordinación de Servicios
Municipales de Centro, Tabasco.
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Congreso ratifica a primo del exchofer de
AMLO como embajador de México ante OMC

Infobae 
La Comisión Nacional del Agua

(Conagua) a través de su Servicio
Meteorológico Nacional (SMN)
informó que Adrián se intensificó
a huracán categoría uno durante
la mañana de este 28 de enero. El
ciclón se ubica frente a las costas
de México en el océano Pacífico,
específicamente a 575 kilómetros
al suroeste de Manzanillo, Colima.

El organismo anunció que el
huracán registra vientos
sostenidos de 120 km/h, rachas
de hasta 150 km/h y mantiene
una trayectoria hacia el oeste
(270°) con una velocidad de 13
km/h. Es decir, su ruta lo alejará
del territorio nacional de manera
gradual.

Mientras tanto, el pronóstico
incluye lluvias muy fuertes,
rachas de viento y oleaje elevado
en estados del occidente,
especialmente en Jalisco, Colima,
Michoacán y Guerrero con la
caída de entre 50 y 75 litros de
lluvia por metro cuadrado (mm),
y de entre 25 a 50 mm en Nayarit.

Por ello, las autoridades han
recomendado extremar
precauciones por parte de la
población general que se
encuentre en las entidades
mencionadas (incluyendo a la
navegación marítima). De igual

forma, les instó a mantenerse
informada y atender los avisos
emitidos por las instituciones
tales como la Coordinación
Nacional de Protección Civil
(CNPC) o su homóloga local.

Pronóstico del tiempo en el
occidente de México

Península de Baja California:
Cielo parcialmente nublado
durante el día y sin lluvia en la
región. Por la mañana ambiente
templado y fresco en sierras de
Baja California, por la tarde
caluroso a muy caluroso. Posibles

tolvaneras en la región. Además,
oleaje de 1 a 2 metros de altura
en la costa occidental de la
Península de Baja California.

Pacífico Norte: Cielo despejado
por la mañana y nublado por la
tarde. Probabilidad de lluvias
fuertes en Sonora, así como
chubascos en Sinaloa. Las lluvias
pronosticadas se acompañarán de
descargas eléctricas y posible
caída de granizo. Ambiente
templado a cálido por la mañana,
y caluroso a muy caluroso
durante la tarde. Viento de

componente sur de 15 a 30 km/h,
con rachas de 60 a 80 km/h con
tolvaneras en Sonora.

Pacífico Centro: Cielo
parcialmente nublado por la
mañana y nublado por la tarde
con lluvias puntuales muy fuertes
en Jalisco, Colima y Michoacán,
además de lluvias fuertes en
Nayarit; todas las lluvias con
descargas eléctricas, rachas de
viento y posible caída de granizo.
Ambiente fresco durante la
mañana y caluroso por la tarde.
Oleaje de 1 a 3 metros de altura

en las costas de Jalisco, Colima y
Michoacán.

Pacífico Sur: Cielo nublado con
lluvias puntuales torrenciales en
Oaxaca y Chiapas, además de
lluvias muy fuertes en Guerrero,
todas acompañadas de descargas
eléctricas y posible caída de
granizo. Ambiente fresco durante
la mañana y templado por la
tarde. Viento de componente este
de 15 a 30 km/h con rachas de 50
a 60 km/h y oleaje de 1 a 3 metros
de altura en costas de Oaxaca y
Chiapas.

“Adrián” se intensifica a huracán categoría
uno frente a las costas de México



“Lo similar se atrae, los opuestos se
repelen”: Yehuds Berg
● Dos procesos contrarios
● Cerrado el de Morena; inédito el
opositor
● Carlos Joaquín y su red inmobiliaria
delincuencial
● Salarios de ministros Vs. estadía en
Palacio de 6 mdp
La instrucción para las corcholatas de

Morena en su ilegal precampaña por todo
el país fue señalar: el proceso de selección
interna de candidato presidencial de la
oposición es una copia del desarrollado
por el Movimiento Regeneración Nacional.
Desde Palacio Nacional, el presidente se ha
empeñado en descalificar la selección
interna opositora, incluso señalando a
Claudio X. González, su némesis, como el
gran elector del abanderado opositor, y el
guión ha sido seguido por los aspirantes
morenistas. Sin embargo, la realidad
muestra son dos proceso distintos,
contrapuestos, uno es cerrado y su única
oferta es la continuidad del proyecto
lopezobradorista, y el otro es inédito,
abierto a la sociedad, aunque todavía sin
una oferta política clara, sólo derrotar a
Morena.

El método del “dedazo” priísta fue
perfeccionado con el juego y rejuego de las
corcholatas. López Obrador está seguro de
ganar la elección presidencial con quién él
decida, es decir, quien señale
“tramposamente” la encuesta principal del
proceso morenista. Las reglas se pactaron
desde el pasado lunes 5 de junio en una
cena con los cuatro aspirantes principales:
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Ricardo Monreal y Adán Augusto López y
los gobernadores de Morena. Luego,
fueron avaladas en su Consejo Nacional: el
candidato presidencial, disfrazado de
coordinador morenista, será el ganador de
una encuesta principal, con cuatro
sondeos espejo, cuyo resultado se
conocerá el 6 de septiembre. Tres días
después de conocerse el nombre del
candidato opositor.

El meollo de este juego político perverso
es que la sucesión no se dará como en
tiempos de la dictablanda del PRI a un
único personaje, sino a un equipo, el
ganador de la encuesta será el candidato

presidencial, el segundo y tercer lugar
ocuparan las coordinaciones de Morena en
la cámaras de Diputados y de Senadores, y
el cuarto puesto tendrá un lugar en el
gabinete presidencial de la próxima
administración. El quinto y sexto lugar
habrán de negociar posiciones como se
acostumbra en la política mexicana, como
rémoras de los ganadores. Pero las
fricciones entre las corcholatas están
echando por la borda sus propias reglas.

Un tema capital es el dinero. Primero,
Morena aseguró no aportaría recursos
para las precampañas de los aspirantes
presidenciales; luego se determinó
entregarles 5 millones de pesos a cada uno
para gastos de viáticos, pero nadie está
fiscalizando el cuantioso gasto hecho por
estos políticos por todo el país. Hay incluso
quejas internas por el despliegue de
recursos en espectaculares en todas las
principales ciudades, avenidas, carreteras
en las entidades a favor de algunos
aspirantes. El proceso seguido
internamente en Morena está lejos de ser
democrático, pues no se permite el
contraste de ideas, de hecho la única idea
rectora es la continuidad del proyecto
político de López Obrador, y la pelea se ha
dado en ese callejón, y en la lucha por las
marcas de Morena y AMLO.

En el Consejo Nacional de Morena, los
aspirantes fueron obligados a firmar el
compromisos de seguir las reglas del juego
establecidas por el Presidente; fueron
forzados a renunciar a sus posiciones en el
gabinete y en el gobierno de la Ciudad de
México; prometieron aceptar los
resultados de la encuesta (es decir de la
nueva modalidad del “dedazo”) y a no
impugnar. Prohibieron los respaldos de
funcionarios y gobernadores pero, en los
hechos, nadie respeta esta regla, todos los
actores políticos del país, sobre todo los
mandatarios morenistas, se han lanzado a
la cargada en apoyo de algún aspirante, las
quejas internas abundan y están
documentadas.

EMBAJADOR EN CANADÁ AL
DESNUDO

El ex gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González, actual embajador de
México en Canadá, habría aprovechado
sus ventajas como jefe del Ejecutivo

estatal para beneficiarse junto con sus
familiares, de actos ilegales de una red de
empresas inmobiliarias articulando una
red de despojos. De acuerdo con denuncias
de propietarios víctimas del esquema de
despojo de sus tierras, se descubrió un
modus operandi que podría ser una de las
más fuertes fuentes de corrupción durante
los últimos meses de la administración de
Carlos Joaquín. “Hay una mafia terrible de
despojos a familias, a personas que tienen
muchos años, y falsificación de títulos de
propiedad”, señaló José Alonso Ovando,
titular de la Agencia de Proyectos
Estratégicos (Agepro) del Estado de
Quintana Roo, quien confirmó que la
región de Tulum es uno de los centros de
operación de esta red.

Las áreas de la administración estatal y
sus titulares presuntamente involucrados
en esta estafa son: Layla López Terrazas,
ex directora del Registro Público de
Quintana Roo, y Solange Azucena Alonso
Madrigal, quienes habrían dado de alta
movimientos ilegales en el Registro
Público de la Propiedad, sin cumplir con
los requisitos.. La red involucra a notarios
quienes validaron acciones ilegales bajo la
protección del fiscal Oscar Montes de Oca
Rosales; José Cisneros Paredes, ex titular
del Servicio de Administración Tributaria,
y el propio Carlos Nassim Joaquín Rejón,
hijo del ex gobernador. Entre las denuncias
clave del caso están: la de Cayetano Nieto,
quien descubrió sus 179 hectáreas pasaron
a manos de un grupo empresarial ligado a
Carlos Joaquín. De acuerdo con la carpeta
de investigación 8144/2022 y las
declaraciones del afectado, la propiedad
pasó en tiempo récord a manos de los
funcionarios de Tulum, donde habrían
falsificado documentos públicos en
Chetumal, para luego validarlos en la
región de Progreso, Yucatán, pasando
despues al Registro Público en Quintana
Roo. Otra denuncia es la de la señora
Natalia S, por falsificación de títulos
públicos y despojo de propiedad. En el año
2021, se presentó a las oficinas de la
Tesorería Municipal de Tulum para
ponerse al corriente del pago de
impuestos, cuando en esta oficina le
informaron todo se encontraba al
corriente. Natalia S. se trasladó a los
terrenos y éstos se estaban bardeados y en
su interior había maquinaria de
construcción y anuncios de venta de lotes
unifamiliares de un desarrollo llamado
“Solem”.

Investigó y logró conocer habían sido
adquiridos sus dos terrenos por la empresa
Akelo Development Group SA de CV. Los
funcionarios involucrados en esta red, de
acuerdo a las investigaciones hasta el
momento, estarían implicados en al
menos otra decena de lotes superiores a
los 5 mil metros cuadrados, en la región
del sureste mexicano. Aunado a estas
ilegalidades del pasado, están las del
presente en donde se involucra a Alberto
Alonso Ovando con movimientos
irregulares detectados también en Tulum,
municipio convertido en el centro de
graves disputas por la tierra, en donde

campean las operaciones de la
delincuencia organizada, secuestran,
tienen la puerta abierta para lel cobro de
piso, entre otros.

Durante más de cuatro años de estancia
del fiscal Montes de Oca, se multiplicaron
las acciones de la mafia. El mismo se
convirtió en inversionista inmobiliario en
Tulum. El fin de semana anterior se
despidió de la dependencia y luego
recularon en la aceptación de su renuncia
presentada en una larga misiva que, de no
ser por despertar risa, se calificaría como
el mayor símbolo de cinismo. 24 horas
después de la organizada despedida, fue
de nuevo nombrado y días después, otra
vez, despedido. Montes de Oca ha
encubierto a todos aquellos funcionarios
necesarios para hacer más corto, fácil,
cómodo y barato su negocio inmobiliario.
Sin embargo, no siente ningún temor
porque en Quintana Roo, la justicia se
sigue de largo.

DE LOS PASILLOS
La Consejería Jurídica le rindió buenas

nuevas a don Andrés al señalarle la
posibilidad de irse en contra de los
ministros de la SCJN cuestionando, de
nueva cuenta, sus salarios. Para el
tabasqueño los ministros están violando
el artículo 127 constitucional en el cual se
establece nadie puede ganar más que el
presidente. El asunto fue expuesto con
anterioridad y quedaron en el ridículo. Su
cuate Arturo Zaldívar no pudo darle la
alegría de ver reducido el ingreso de los
ministros a los 140 mil pesos del salario
presidencial. Y las cuentas salieron a
relucir y la explicación exigida por el
presidente está en su vida diaria. El
Ejecutivo federal puede darse el lujo de
vivir en un Palacio porque su limpieza no
le cuesta, el mantenimiento de sus
jardines tampoco; no tiene erogaciones en
la alimentación propia y de su familia,
todo le es facilitado; tampoco paga
transportación ni dentro ni fuera de la
Ciudad de México. Ahora puede darse el
lujo de trajes de magnífica calidad,
camisas, corbatas, calcetines y zapatos,
porque no falta quien le envíe los cortes de
casimir inglés con el cual incluyen al sastre
y así puede despojarse del saco sin el
temor de verse las marcas. Las invitaciones
para desayunos, comidas, cenas, eventos
extraordinarios, pueden correr hacia
decenas debido a no costarle un quinto.
Los compromisos de su señora esposa son
cargados al erario, así como los viajes de
sus hijos y la colegiatura en Inglaterra del
menor de ellos. Puede ahorrar completitos
los 140 mil pesos recibidos mensualmente,
aumentando sus inversiones bancarias
con la entrega de los 3 millones recibidos
por el éxito en la venta de sus libros. La
estadía de AMLO en palacio nacional tiene
un costo de seis millones de pesos
mensuales. ¿Nadie puede ganar más que
él? Ese es el nuevo chistecito, a lo cual se
une el respeto a los derechos de autor de
sus canciones recomendadas para evitar
canten los jóvenes narco-corridos, aunque
si se pueden ver las series de Epigmenio
Ibarra, vocero de cabecera.
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Xóchitl se sumó. Oficialmente, Xóchitl
Gálvez ya es aspirante a la candidatura
presidencial de la oposición. Beatriz
Paredes también. Ya lo había hecho hace
unas semanas Claudia Ruiz Massieu. Igual
que Lilly Téllez. Lo dijimos hace un par de
semanas: hablar de mujeres que se suman
a la contienda, además de histórico,
aparecería como algo contraintuitivo y
profundamente provocador en un país en
el que todavía hace unos meses las
propias bancadas de los partidos estaban
haciendo hasta lo imposible para “echar
atrás” el principio de paridad en las
candidaturas partidistas. Junto con la
puntera de las corcholatas, Claudia
Sheinbaum, México definitivamente está
viviendo una nueva era: ellas, esas
mujeres que forman parte de esa lista de
potenciales candidatas presidenciales.
Mujeres todas que significan un cambio
en la narrativa y el imaginario político del
país. Nunca antes en la democracia
mexicana había tantas mujeres buscando
ser presidenta. Con posibilidades muy
reales de serlo.

¿Por qué importa esto? ¿Por qué es
buena idea para México que haya tantas
candidatas mujeres?

La participación femenina en la vida
política del país ha dado un giro en los
últimos años. Desde luego que esto es
resultado del trabajo de muchas personas
durante este largo, aún inacabado,
proceso de configuración de la
democracia nacional, pero también de la
retroalimentación que ha llegado desde la
movilización feminista global que ha
encontrado escenarios distintos en varios
puntos del planeta. En México, esta
participación ha dado un giro,
afortunadamente positivo, y las mujeres
han escalado cada vez más dentro de los
organigramas de la función pública.

Con la elección de Delfina Gómez como
gobernadora del Estado de México, ya son
diez las mujeres al mando de una entidad.
Diez mujeres gobernadoras en 2023, en
contraste con las nueve que ocuparon este
cargo entre 1979 y 2018. El paso es
gigante. En el Poder Legislativo, las
mujeres también han tenido curva
ascendente: en lo que va del siglo XXI, la
representación ha dado saltos
sobresalientes. En registros de Inmujeres,
si en el año 2000 la brecha de género era
de 66.4%, para la elección intermedia del
2015, ya era de sólo 9.2. Hace un par de
años, gracias a las políticas de paridad
impulsadas desde hace casi una década,
el Congreso de la Unión se cuenta en
paridad. Desde luego esa contabilidad es
un triunfo y un aliento, pero no una meta,
porque después de eso llega también la
revisión del papel que estas mujeres

tienen dentro de la operación legislativa.
En la Administración Pública Federal,

esta tendencia también dio un vuelco en
los últimos cinco años. Si en 2019, según
datos del Registro de Servidores Públicos
del Gobierno Federal de la SFP, las mujeres
ocupaban 48.85% de las plazas en el
servicio público, hasta el pasado 15 de
junio, ese porcentaje se elevó a 51.05%.
Hoy son más mujeres quienes forman
parte de la estructura de la APF, y eso
tiene tanta lógica cuando observamos la
configuración demográfica del país: de los
más de 128 millones de habitantes en
México, al menos 67 millones somos
mujeres, esto es 52% de la población total.
Con esta composición, se entiende la
importancia del porqué es buena idea que
haya tantas mujeres candidatas, como ya
hay en la función pública.

México es todavía un país con enormes
retos en términos de políticas públicas de
género. Más aún tras varias decisiones
tomadas durante el actual gobierno.
Subrayando, desde luego, el tema de
seguridad y acceso a la justicia, la llegada
de mujeres a puestos de poder, alimentan
el panorama a futuro: más mujeres
tomadoras de decisiones, que desde sus
perspectivas contribuyen a emparejar el
camino de todas, para eso es la paridad,
por eso importa. Y eso, en términos de
progreso y de crecimiento económico
será, sí o sí, una muy buena noticia.

• ADDENDUM
Respecto a lo publicado ayer en este

mismo espacio, nos aclaran que Paula
García Villegas no está en el Tercer
Tribunal Colegiado en Materia Civil del
Primer Circuito desde hace 9 meses y que
desconoce los expedientes y asuntos que
se tratan en el mismo.

Estados Unidos esperaba que con las
sanciones contra Rusia y sus oligarcas, aunado
al apoyo militar y económico a favor de
Ucrania, tarde o temprano, salieran a la luz las
grietas alrededor del poder omnímodo de un
Putin con mentalidad imperialista. 

Desde el  Pentágono aventuraban
que parte de la cúpula de Putin, harta de la
guerra y de sus consecuencias, diesen un
golpe de Estado o inclusive que los propios
rusos se echasen a la calle en hordas violentas
que terminasen  desmantelando la autocracia
que tienen encima. 

Incluso, llevábamos meses
especulando igualmente con la posibilidad de
que Putin fuese traicionado y asesinado… lo
que no imaginamos es que el pulso entre
Yevgueni Prigozhin, la cabeza de Wagner y
Serguei Shoigu, el ministro de Defensa ruso,
terminase con un calentón del excocinero de
Putin a tal punto nublado por lo que él
denunciaba como ineficacia e inoperatividad
de los mandos militares alrededor de Putin
señalando siempre a Shoigu como el
responsable de que los mercenarios Wagner
no recibieran las armas,  ni el equipo militar,
que necesitaban para avanzar con la toma de
las ciudades ucranias. 

La resistencia este invierno de las
valientes tropas ucranias ante ese maldito
asedio ha sido bastante significativa so pena
de los miles de hombres caídos en combate. Y
en este juego de fuerzas militares, Bajmut es
un punto de inflexión. 

Ya se ha convertido en una de las
batallas más largas desde que inició la
invasión y ha sucedido en una ciudad de 41.6
kilómetros cuadrados que antes de la guerra
tenía casi 78 mil habitantes y que se convirtió
en un territorio necesario para dominar por
parte de los rusos por encontrarse en el
Donbás y también por sus características
industriales al ser además una de las ciudades
principales productoras de vino espumoso de
toda Europa del Este. Después de la fallida
toma de Kiev por parte de las tropas rusas
recién iniciada la invasión, las voces de
estrategas militares muchos miembros de la
OTAN, mostraron su asombro por todos los
problemas logísticos, armamentísticos y en las
cadenas de mando en el ejército ruso. Siendo
uno de los ejércitos vencedores en la Segunda
Guerra Mundial y después, temido tras
adquirir la tecnología de la bomba nuclear,
hablar de las tropas rusas significaba hacerlo
de uno  de los ejércitos más poderosos del
mundo.  La invasión ha dejado expuestas
todas sus debilidades. Hace algunos días,
Anthony Blinken, secretario de Estado de
Estados Unidos, hacía mofa pública de los
errores del Kremlin para dirigir a sus tropas y
llegó a subrayar su capacidad para fracasar.

No hay que ser experto militar para
darse cuenta de las tensiones internas entre
las facciones alrededor de esta invasión: una
que es un ala más dura y quiere a un Putin
más contundente capaz de activar el botón

nuclear; y otra, igualmente nacionalista pero
quizá más contenida en materia militar. 

A COLACIÓN
Y en esa línea era impensable que la

animadversión de Prigozhin, contra Shoigu,
fuese a desembocar en un extraño motín al
que Putin ha señalado con la intencionalidad
de desatar una guerra civil. Que se matasen
entre sí, los rusos.

Con la opacidad con la que se mueve
el Kremlin nos enteramos de que hubo pilotos
rusos muertos en ese amotinamiento,
ignoramos cuántos y cómo sucedieron los
hechos. Salvo que Prigozhin se quedó a 300
kilómetros de llegar a Moscú. 

Las negociaciones son también de lo
más extrañas: se permitió la salida intacto de
Prigozhin para exiliarse en Bielorrusia; sin
cargos, sin pena de muerte y hasta
perdonaron a los mercenarios que
participaron en la rebelión. Al final, Prigozhin
se ha revelado como lo hiciera un hijo prodigo
a su padre que le ha dado todo, pero todo, a
tal punto que un don nadie terminó siendo un
oligarca con múltiples negocios y una milicia
de miles de hombres a su servicio. 

Sí, es raro. Todo lo que rodea a Putin
lo es, ¿qué frenó a Prigozhin para no tomar
Moscú? ¿Dónde está la familia del exlíder de
los Wagner y sus cuentas bancarias, su dinero
dónde está? ¿Para qué escenificas una rebelión
con tus hombres, con sus tanques y sus armas,
si no la vas llevar a término?

Conociendo a Putin, su excocinero es
un hombre muerto aunque esté en Bielorrusia
y el acoso llegará hasta a su familia, sus
negocios, sus activos, su dinero. Ya el Kremlin
ordenó la investigación de las cuentas tras el
reproche abierto de Putin: “De las arcas rusas
se ha pagado a Wagner más de mil millones
de dólares”. 

¿Será un autogolpe? Putin cerrará su
círculo de confianza todavía más y llevará a
cabo, sin pretextos, las purgas y persecuciones
que considere pertinentes. Si antes tenía
dudas, tras el amotinamiento ya tendrá más
claro qué militares están con él y quienes en
contra de él. Putin se va a enrocar y será más
poderoso. Si no fue un autogolpe,
una trampa de Putin a Prigozhin (y no al revés)
podríamos esperar que alguna otra facción
militar aupada por los oligarcas rusos
afectados por las sanciones y los bienes
confiscados en Europa y en otras partes del
mundo, intenten con más éxito otra especie
de  Operación Valquiria (fue un atentado de la
cúpula militar contra Hitler) contra el dictador
ruso. Si fue un autogolpe, veremos una fuerte
purga de mandos militares y más oligarcas
muertos en condiciones raras. Ojo a un
golpista no se le deja escapar con vida, en
cambio a alguien al que has sorprendido
porque le has puesto una trampa sí. Putin se
ha quitado de encima al alacrán que él creó;
finalmente ha disuelto el grupo Wagner y a los
mercenarios les ofrece incorporarse con el
ejército ruso.
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Infobae 
¿Cerré bien la puerta de casa?

¿Apagué la hornalla antes de
salir? ¿Activé la alarma del auto?
Estas pueden ser algunas de las
obsesiones que sufren las
personas que padecen trastorno
obsesivo compulsivo (TOC).

Un estudio de la Universidad de
Cambridge publicado ayer en la
revista Nature Communications
encontró que un desequilibrio en
los niveles de dos
neurotransmisores, glutamato y
GABA, en dos áreas concretas del
cerebro puede ser la base de los
comportamientos compulsivos.

El trastorno obsesivo
compulsivo se caracteriza por “un
patrón de pensamientos y miedos
no deseados (obsesiones) que
provocan en quien lo padece
comportamientos repetitivos
(compulsiones). Estas conductas
interfieren en las actividades
diarias y causan un gran
sufrimiento emocional. A pesar
de los esfuerzos por ignorar o
deshacerse de esos pensamientos
o impulsos, estos vuelven una y
otra vez” según los expertos de la
Clínica Mayo.

La mala noticia es que el TOC
funciona como un círculo vicioso.
Y una vez activado, tiende a
empeorar cada vez más y es muy
difícil salir.

“Comprender el trastorno

obsesivo-compulsivo es una
cuestión fundamental para la
psiquiatría. Ahora hemos
demostrado que se producen
cambios definitivos en estos
neurotransmisores clave en las

personas que padecen TOC”,
afirmó el autor principal, el
profesor de Neurociencia Trevor
Robbins de la Universidad de
Cambridge.

“La persona con TOC se siente

impulsada a realizar la
compulsión de carácter
recurrente, lo suficientemente
grave como para provocar
pérdidas de tiempo significativas
(por ejemplo, el individuo le

dedica más de una hora por día a
estas actividades), un deterioro
acusado de la actividad general y
malestar significativo. La persona
reconoce que las obsesiones o
compulsiones son exageradas e

El trastorno obsesivo compulsivo estaría vinculado
a un desequilibrio neuroquímico en el cerebro
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irracionales”, dijo a Infobae la
licenciada Gabriela Martínez
Castro, directora del Centro de
Estudio Especializado en
Trastornos de Ansiedad (CEETA).

El doctor Harry Campos
Cervera, médico especialista en
Psiquiatría UBA, psicoanalista en
función didáctica Asociación
Psicoanalítica Argentina (APA) y
magíster en
Psiconeuroinmunoendocrinología
por la Universidad Favaloro,
explicó a Infobae sobre el estudio:
“Desde el punto de vista
neuromolecular, se pensaba que
el TOC se producía por un
desequilibrio de la serotonina y se
trataba, desde el punto de vista
biológico, con inhibidores de
recaptación de serotonina,
además del complemento de los
tratamientos psicológicos,
psicoanalíticos y
neurocognitivos”.

Y agregó: “Pero, últimamente, se
piensa que hay un desequilibrio
entre neurotransmisores
excitatorios como el glutamato e
inhibitorios como el GABA, en el
área cingulada anterior, que es un
área motora del cerebro, y que
esto tiene que ver con el
trastorno obsesivo compulsivo.
Pero es una teoría que está
todavía en desarrollo y todavía no
hay tratamientos clínicos
vinculados con esto”, señaló
Campos Cervera.

Cómo se realizó la investigación
Para llevar a cabo el estudio, los

investigadores de Cambridge
evaluaron escáneres cerebrales de
31 personas con TOC y de 30 más
sin este problema de salud
mental, que no estaban
medicados y que no tenían
antecedentes de afecciones
neurológicas o psiquiátricas. En
las pruebas, los investigadores
midieron el nivel de
neurotransmisores en dos
regiones distintas del cerebro y, a
partir de ahí, se compararon los
resultados.

Los afectados por el TOC tenían
niveles más altos de glutamato y
más bajos de GABA en el córtex
cingulado anterior, en
comparación con las personas
que no padecían el trastorno.

El glutamato es un
neuroquímico “excitador” que
facilita los impulsos eléctricos
que disparan las neuronas para
enviar información por las redes
cerebrales, mientras que el GABA
es un neurotransmisor
“inhibidor” que actúa en
oposición al glutamato y
amortigua la excitabilidad
neuronal para dar equilibrio.

Además, los investigadores
descubrieron que la gravedad de
los síntomas del TOC, junto con la

inclinación hacia
comportamientos habituales y
compulsivos, estaba relacionada
con niveles más altos de
glutamato en la región motora
suplementaria.

Esto se observó tanto en
pacientes con TOC como en
participantes sanos con
tendencias compulsivas más
leves.

“Algunos tratamientos ya
actúan sobre el desequilibrio del
glutamato de forma indirecta”,
detalló Marjan Biria, autora
principal del estudio e
investigadora del Departamento
de Psicología de Cambridge , que
realizó el trabajo en el laboratorio
de Robbins en Cambridge. Y
agregó: “Ahora tenemos las
pruebas de por qué ciertos
enfoques parecen tener algunos
efectos beneficiosos”.

“Nuestros hallazgos son una
pieza importante del
rompecabezas para comprender
los mecanismos que subyacen al
TOC. Los resultados sugieren
nuevas estrategias de medicación
para el TOC basadas en los
fármacos disponibles que regulan
el glutamato”, dijo Robbins.

La doctora Alejandra Gómez,
psicoanalista y psiquiatra,
secretaria del Departamento de
Psicosis de Asociación
Psicoanalítica Argentina (APA),
presidenta del capítulo Interfase,
Neurociencias y Psicoterapias de
Apsa, manifestó a Infobae: “El
estudio confirma lo que ya se
sabe sobre la neurobiología del
TOC. Aporta artículos de
investigación sobre el glutamato
y GABA, ambos tienen funciones
excitatorias (glutamato ) e
inhibitorias (GABA),
respectivamente”.

“El correlato neurobiológico del
TOC está hasta ahora explicado
como una disfunción de
conectividad entre áreas de la
corteza prefrontal y núcleos de la
base del cerebro como el estriado
y el tálamo (núcleo anterior).
Estos circuitos son muy
complejos e incluyen como
neurotransmisores la serotonina
y los nombrados en el artículo
glutamato y GABA. Hasta ahora,
el target farmacológico que se usa
son fármacos inhibidores de la
recaptación de serotonina (IRSS).
Es decir, por su acción
“aumentan” la serotonina pero
también modulan a través del
GABA (inhibidor) los niveles de
glutamatos (excitatorios). Hasta
ahora parece no haber aún un
fármaco de acción directa sobre el
glutamato o GABA pero podría
ser un target”, señaló la
especialista.

Los síntomas del trastorno

obsesivo compulsivo
La licenciada Gabriela Martínez

Castro explicó la diferencias entre
obsesiones y compulsiones en el
TOC:

Obsesiones: Son ideas
recurrentes que se relacionan con
temas como: la contaminación,
dudas repetitivas (como haber
cerrado la llave del gas o puerta,
o dudar de haber atropellado a
alguien con el coche), necesidad
de disponer las cosas en un
determinado orden, impulsos de
carácter horroroso (por ejemplo,
herir a un niño, o gritar
obscenidades en una iglesia) y
fantasías sexuales (por ejemplo,
una imagen pornográfica
recurrente). Dichas ideas, el
individuo intenta neutralizarlas a
través de actos, es decir, las
compulsiones.

Compulsiones: Son
comportamientos como por
ejemplo, el lavado de manos, la
puesta en orden de objetos,
comprobaciones, (o actos
mentales, como rezar, contar y
repetir en silencio).

“Las obsesiones y compulsiones
interfieren acusadamente en las
actividades habituales del sujeto,
interfiriendo en los ámbitos
laboral, académico, y actividades
relacionales. De no recibir
tratamiento adecuado, pueden

desestructurar enormemente la
vida de la persona. Para su
tratamiento se aconseja la Terapia
Cognitivo Conductual (TCC) de
Tercera Ola o Tercera Generación”,
recomendó Martínez Castro.

En cuanto al tratamiento, la
doctora Gómez afirmó: “Hasta
ahora, se indican tratamientos
combinados psicofarmacológico,
de primera elección IRSS y
psicoterapéuticos. Allí confluyen
psicoterapias de distintas líneas
teóricas, por ejemplo la TCC.
Desde la Asociación Psicoanalítica
Argentina sostenemos la
importancia del psicoanálisis
cómo alivio a este tipo de
sufrimientos aún en tratamientos
combinados con psicofármacos”.

Y agregó: “El paciente enferma
por lo que ‘trae’ de forma
hereditaria, constitucionalmente,
a este mundo y el impacto de las
primeras experiencias infantiles
(ambiente) y la fijación a ellas, en
algún momento un hecho
desencadenante posterior
expresará la enfermedad. La
propuesta terapéutica basada en
el relato de la historia individual,
la escucha del psicoanalista y la
posibilidad de dar, transferencia
establecida mediante, sentido
(distinto ) a esa historia, irá
apagando el sufrimiento. En esta
oferta terapéutica se podrán
mitigar también síntomas
obsesivos, ahora llamados TOC”,
finalizó la psiquiatra.
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Hallazgo de embarcación virreinal en Chalco
indica "la existencia de una aldea": arqueólogos
Milenio
Los siete bloques de madera

descubiertos en Chalco, que datan
de hace 400 años y pudieron
pertenecer a una embarcación
virreinal, indican la existencia de
una aldea en la zona, informó el
Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH).

Este descubrimiento ocurrió
debido a un proyecto de
salvamento arqueológico que la
Secretaría de Cultura ejecuta en
las obras del trolebús Chalco-
Santa Martha.

A decir de los expertos, el
hallazgo, que se realizó dentro de
un predio que albergará al edificio
terminal del trolebús, indica "la
existencia de una aldea que debió
situarse en la orilla noreste del
antiguo cuerpo lacustre”.

Con base en el material
cerámico recuperado, el
asentamiento estuvo ocupado en
el periodo Posclásico tardío (1325-
1521 d.C) y durante los inicios de
la época novohispana,
determinaron Hervé Monterrosa
y Ricardo Arredondo, cabezas del
proyecto.

“Los extremos se observan casi
rectos a modo de muesca, al
parecer con la finalidad de
funcionar como límite de algún
objeto de similares dimensiones”,
explicó el arqueólogo Guillermo
Hernández García, responsable de
la unidad de excavación e

Los expertos creen que estos
restos pertenecen a la estructura
de una embarcación tipo
bergantín, que navegó en el lago

luego de la caída de Tenochtitlan
en 1521.

“De igual modo, se ha planteado
que los elementos corresponden
a bloques de madera colocados en
un dique o encalladero –un
acalco, en náhuatl– para canoas
de la citada aldea ribereña”,
apuntó la dependencia.

Destaca que estos restos no
fueron los únicos que
encontraron: también la parte
distal de una canoa monóxila, de
aproximadamente un metro de
longitud, y fragmentos circulares
de lo que probablemente sea el
extremo proximal de un remo de
madera.

Tras el hallazgo, a los restos se
le realizará su conservación
preventiva y un estudio
tridimensional.



Infobae
El análisis de un fresco que

representa una naturaleza
muerta descubierto
recientemente en las nuevas
excavaciones en Pompeya, la
ciudad del sur de Italia destruida
por el volcán Vesubio en el 79 d.
C., han mostrado un
sorprendente descubrimiento,
pues aparece lo que podría ser un
plato antepasado de la actual
pizza, informó el área
arqueológica en una nota.

Está claro, subrayan, que lo que
se ve en este fresco pompeyano
de hace 2000 años, no es una
pizza, “evidentemente no puede
serlo, dado que faltan algunos de
los ingredientes más
característicos, como son el
tomate y la mozzarella” pero sí
que “lo que estaba representado
en la pared de una antigua casa
pompeyana podría ser un lejano
antepasado del plato moderno,
elevado a Patrimonio de la
Humanidad en 2017 como arte
tradicional del pizzero
napolitano”.

Según explican los arqueólogos
del Parque Arqueológico de
Pompeya, “se supone que junto a
una copa de vino, colocada sobre
una bandeja de plata, se
representa una ‘focaccia’, un tipo
de pan plano que sirve de soporte
a varias frutas, identificable es
una granada y quizás un dátil,
sazonado con especias o con una
especie de pesto (moretum en
latín), indicado por puntos de

color amarillento y ocre. Además,
presente en la misma bandeja,
frutos secos y una guirnalda de
madroños amarillos, junto a
dátiles y granadas”.

Explican que “este tipo de
imágenes, conocidas en la
antigüedad con el nombre de
‘xenia’, se inspiraron en los
obsequios que se ofrecían a los
invitados según una tradición
griega que se remonta a la época
helenística (siglos III-I a. C.)”.

De las ciudades bajo el Vesubio,
explican, “se conocen unas
trescientas de estas
representaciones, que a menudo
también aluden al ámbito
sagrado, además del de la
hospitalidad” pero destacan la
“notable calidad de ejecución” del
nuevo fresco hallado en las
nuevas excavaciones de la Regio
IX, como se denominan a las
casas pompeyanas.

“Además de la identificación
precisa de los alimentos
representados, encontramos en
este fresco algunos temas de la
tradición helenística, elaborados
posteriormente por autores de la
época romano-imperial como
Virgilio, Marcial y Philostratus.
Pienso en el contraste entre una
comida frugal y sencilla, que
remite a un ámbito entre lo
bucólico y lo sagrado, por un lado,
y el lujo de las bandejas de plata
y el refinamiento de las
representaciones artísticas y
literaria”, comentó el director del
Parque Arqueológico de Pompeya,
Gabriel Zuchtriegel.

El fresco fue encontrado en el
atrio de una casa en la Insula 10
de Regio IX, que tiene una
panadería anexa, ya explorada
parcialmente entre 1888 y 1891 y

cuyas investigaciones se
reanudaron en enero pasado.

Las estructuras excavadas en el
siglo XIX y parcialmente
expuestas ya hacían suponer la

presencia de un gran atrio con la
clásica sucesión de habitaciones
en el lado este y, en el lado
opuesto, la entrada al sector
productivo del horno.
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Hallan un antepasado de la pizza de hace 2 mil años en
un fresco en Pompeya
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Infobae
Durante años, Disney ha sido

criticada por su falta de
representación de la comunidad
LGBTQ+ en sus producciones,
tanto en el cine como en la
televisión. Sin embargo, en los
últimos años este panorama ha
ido cambiando paulatinamente
con sus proyectos más recientes.
Muchos de ellos están disponibles
para disfrutar en su servicio de
streaming.

Los mejores programas
LGBTQ+ de Disney+ ofrecen una
variedad de representación, tanto
en animación como en acción en
vivo. Algunos de estos, como
High School Musical: el musical:
la serie, presentan personajes
abiertamente gays para mostrar
la diversidad en todos los
sentidos. Otros fueron creados
exclusivamente para el servicio y
quizá por ello cuenten con más
libertad a la hora de contar sus
historias.

The Proud Family: Louder And
Prouder

Los reboots y las secuelas no

siempre son bien recibidos por los
fans del material original. Pero
ese no es el caso de The Proud
Family: Louder And Prouder, que
trae de vuelta a la mayor
parte del elenco de voces
original interpretando a
p e r s o n a j e s
envejecidos. La serie
cuenta con algunos
nuevos rostros,
muchos de los cuales
pertenecen a la
comunidad LGBTQ+.
Además de incluir a
un par de padres con
las voces de Billy Porter
y Zachary Quinto, tiene
un personaje que fue
acosado por ser considerado
demasiado femenino.

Ahora, Michael es un orgulloso
amigo de Penny que ha
experimentado su propia
transformación. Se siente cómodo
en su propia piel, lo que
proporciona una representación
positiva para los niños pequeños
que podrían estar viendo la serie.
El título de animación ha

realizado un
g r a n

trabajo
a l

aumentar su representación.

Howard (2018)
Si bien la mayoría de la

audiencia busca sin duda
historias queer dentro del

contenido ficticio de Disney,
también hay un documental

en la plataforma de
streaming que todos
querrán ver. Se trata de
Howard, que relata la
vida del músico y
letrista Howard
Ashman. Él creció
amando el teatro
musical y, después de

no tener mucho éxito
creando obras para el

escenario, se asoció con los
animadores de Walt Disney

Pictures y su compañero Alan
Menken para iniciar el
renacimiento de la compañía.

El documental abarca las
contribuciones de Ashman al
éxito de La Sirenita y Aladino.
También presenta el trágico final
de Ashman como un hombre gay
en la década de 1990, muriendo
como resultado de las
complicaciones del SIDA durante

el apogeo de la epidemia en
Nueva York, justo antes del
lanzamiento de La bella y la
bestia. Si bien la historia puede
ser triste, Ashman dejó un
poderoso legado en el arte, y
tener este documental disponible
en Disney+ es una victoria.

Cruella (2021)
La película no sólo es uno de los

mejores live-action de Disney,
sino que también contó con el
primer personaje gay
“importante” de la compañía, una
afirmación que fue cuestionada
por algunos. Si bien Artie nunca
declara claramente su sexualidad,
el público termina por asumirla
basándose en sus conversaciones
con Estella.

No es la representación LGBTQ+
más exacta en un largometraje de
Disney, pero es un paso en la
dirección correcta. Los
espectadores tienen la esperanza
de obtener más de Artie y su
historia de fondo en la secuela
confirmada de Cruella 2 que está
en desarrollo.

Eternos (2021)

Mes del Orgullo: las series y películas en
Disney+ que exploran la diversidad LGBTQ+
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El Universo cinematográfico de
Marvel (UCM) ha demostrado ser
una potencia en el género de
películas de superhéroes, y ahora
también está dado cuenta que
cualquier persona puede ser un
héroe, independientemente de su
género, edad, raza y sexualidad.
Cuando Eternos se estrenó en los
cines en 2021, marcó la
introducción del primer
protagonista de esta compañía en
ser abiertamente gay.

La mejor parte del personaje de
Phastos (Brian Tyree Henry) es
que su sexualidad no solo se
insinúa, sino que también juega
un papel importante en su
identidad y en sus historias. Se le
puede ver interactuar con su
esposo Ben y su hijo. Incluso, se
muestra un beso entre los dos.

High School Musical: el musical:
la serie

Cuando se estrenó High School
Musical 2, muchos fanáticos
comenzaron a especular sobre la
sexualidad de Ryan. Sin embargo,
la querida película original de
Disney Channel nunca abordó ese
tema y, en su lugar, llevó a Ryan a
tener una relación con Kelsey en
la tercera entrega. No obstante, la
serie derivada de Disney+ buscó
corregir algunos de esos errores
al crear personajes LGBTQ+ que
son orgullosos de quienes son.

En la primera temporada, se
presenta a Carlos, un personaje
abiertamente gay, y también se
cuenta una conmovedora historia
para Seb. Ahora, los dos están en
una relación feliz, lo que ha
llevado a muchos a considerarlos
la mejor pareja de la serie.
Además, en la tercera temporada,
el programa muestra a Ashlyn y
Big Red saliendo del como

bisexuales, luego de que Ashlyn
experimentara una confusa
atracción hacia el nuevo miembro
del elenco, Maddox, durante el

campamento.
Estos avances en la

representación LGBTQ+ en la
serie han sido bien recibidos por

los fans y han contribuido a crear
personajes más diversos y
auténticos en el universo de High
School Musical.
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Microsoft anunció que Windows

11 tendrá un método de
autenticación llamado passkeys,
que permite a los usuarios contar
con una sola llave de acceso a sus
cuentas y no tener que iniciar
sesión en cada una.

Esta alternativa la vienen
adoptando diferentes compañías,
y en la empresa se ha
implementado desde 2021,
siendo una opción para mejorar
la seguridad de los perfiles,
evitando que se deba crear una
contraseña diferente para cada
aplicación sin los estándares
adecuados.

La llegada del passkey a
Windows 11 está en fase de
prueba por ahora y solamente los
miembros del programa
Windows Insider tienen acceso a
él, mientras se despliega a nivel
mundial en el futuro.

Este inicio de sesión en
plataformas y sitios web sin
necesidad de contraseñas
individuales lo realiza Microsoft
mediante el sistema Windows
Hello, que permite generar
métodos de autenticación con
reconocimiento facial, huella
digital o PIN.

Cómo funcionarán passkey en
Windows 11

Actualmente, hay más de
cincuenta sitios compatibles con
este método de autenticación,
como el caso de Adobe, eBay,
PayPal y Google. Para tenerlo se

necesita crear una clave de acceso
desde la configuración de la
cuenta y la passkey se
almacenará en el dispositivo, en
ese caso el comprador, para ser
utilizada en futuros inicios de
sesión de una manera más
sencilla y segura.

De esta manera, la próxima vez
que los usuarios deseen iniciar
sesión en alguno de los sitios
web, se podrán validar su
identidad con cualquiera de los
métodos elegidos como
reconocimiento facial, huella
digital o PIN.

Esta passkeys se pueden
consultar en el computador
yendo a Configuración > Cuentas
> Claves de acceso. Algo que
también servirá para eliminar las
claves de las cuentas que ya no se
necesitan y que sí pueden
representar un riesgo al
exponerse a un ataque.

Si bien este método solo
necesita de una clave para
asegurar la identidad de la
persona, es una manera más
segura de combatir los ataques de
robo de identidad, conocidos
como phinsing. Además, brindan
protección contra brechas de
datos, ya que los servicios que
adoptan passkeys solo almacenan
una clave pública en sus
servidores, que no se puede
utilizar para iniciar sesión.

Windows 11 en la nube
Otra novedad en la que está

trabajando Microsoft es llevar su

sistema operativo al servicio en la
nube. Si bien esta plataforma ya
está disponible para cuentas
empresariales, el objetivo es
implementarlo en los
consumidores finales.

Se espera que una futura
actualización de Windows 11 se
incluya una función llamada
Windows 365 Boot, según The
Verge. Esta opción permitirá a los
dispositivos con este sistema
operativo iniciar sesión
directamente en un PC virtual a

través la nube. Lo que significa
que los usuarios estarán
interactuando con una instancia
del sistema operativo en la nube
y no con el que tienen instalado
localmente.

Esta iniciativa también apunta a
permitir que los consumidores
puedan acceder a Windows 11 y
a sus aplicaciones desde cualquier
dispositivo con conexión a
Internet. Lo que supone un riesgo
a la seguridad y privacidad, por lo
que es un proyecto en el que la

empresa continúa trabajando
para dar alternativas de
movilidad y flexibilidad a sus
usuarios.

No es la primera vez que
Microsoft planea una alternativa
de este tipo. En septiembre de
2021, a través de Windows 365
fue posible acceder a Windows 10
en la nube, incluso desde un iPad.
Sin embargo, quienes pudieron
probarlo no encontraron mayores
ventajas a una PC convencional.
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Windows 11 elimina las contraseñas
y crea este nuevo método
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Después de tres años,
la fiesta deportiva
regresa al puerto 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Después de tres años de espera,

José Antonio Toledo Ortiz,
presidente del consejo de
administración del Grupo

Venados, anunció con entusiasmo
la realización del Gran Maratón y
Triatlón Pacífico. El evento está
programado para iniciar el
primero de diciembre, con el
triatlón el día dos y el maratón el
día tres. Se espera que este
evento deportivo vuelva a llenar
de alegría el puerto de Mazatlán.

SE ESPERAN 10 MIL
En la última edición del

maratón, se contó con la

participación de 15 mil personas.
Para este año, se estima que entre
ocho mil y 10 mil atletas se
sumen a esta emocionante
experiencia. La cifra proyectada
refleja el gran interés y
entusiasmo que ha despertado el
regreso de este evento en la
comunidad deportiva.

EMBLEMÁTICO
Julio César Cascajares, director

del Instituto Sinaloense del
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Deporte (ISDE), destacó la
importancia del maratón como
un evento emblemático que
representa al estado de Sinaloa.
La realización de este tipo de
eventos deportivos de alto nivel
proyecta una imagen positiva y
pone en alto el nombre de la
región.

TURISMO DEPORTIVO
Ana Trewartha, directora de

Promoción Turística, expresó su
agradecimiento por el regreso del

Gran Maratón y Triatlón Pacífico.
Además de la derrama económica
que genera, este tipo de eventos
son vitales para impulsar el
turismo deportivo en el estado.
Atraen a visitantes de diversas
partes del país y del extranjero,
quienes disfrutan tanto de la
competencia como de las bellezas
naturales de Mazatlán.

AVALADO
Melesio Angulo, vicepresidente

de la Federación Mexicana de

Asociaciones de Atletismo
(FMAA), manifestó su alegría y
respaldo al evento. La federación
se complace en que la familia
Toledo haya retomado la
organización de este maratón,
que ha sido avalado y cumple con
todos los requisitos necesarios
para asegurar la satisfacción de
los corredores participantes.

NUEVO RECORRIDO
Cabe destacar que la ruta del

Gran Maratón y Triatlón Pacífico

ha sido modificada. Tanto la
salida como la meta para ambas
competencias se ubicarán en el
monumento El Pescador. Desde
ese punto, se desplegarán las
diferentes rutas de 5, 10, 21 y 42
kilómetros, ofreciendo a los
participantes la oportunidad de
disfrutar de un desafiante
recorrido por las pintorescas
calles y paisajes de Mazatlán.

PREPÁRATE
La comunidad deportiva y los

amantes del atletismo están
emocionados ante el regreso de
este prestigioso evento. El Gran
Maratón y Triatlón Pacífico 2023
promete ser una experiencia
inolvidable y una oportunidad
para disfrutar del deporte, la
belleza de Mazatlán y el espíritu
de competencia que une a los
participantes de todo el país.
¡Prepárense para vivir una gran
aventura deportiva en la hermosa
costa del Pacífico mexicano!
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Destacados deportistas
universitarios son
homenajeados en
emotiva ceremonia en la
UJED
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La noche del martes, el edificio

central de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED) se
vistió de gala para celebrar y
reconocer los logros deportivos
de sus destacados atletas
universitarios. En una ceremonia
llena de emoción y orgullo, se
entregaron merecidos
reconocimientos a aquellos
deportistas que obtuvieron
medallas en la pasada edición de
la Universiada Nacional 2023.

HOMENAJEADOS
Entre los homenajeados se

encontraban Antonio Torres de la
Cruz, Ricardo Jiménez, Diego
Vizcarra, Claudio Graciano,
Gerardo Galindo y Anahí
Carrasco, quienes brillaron en la
disciplina de atletismo
representando a la UJED con
determinación y talento. Estos

jóvenes deportistas demostraron
su dedicación y pasión por el
deporte, logrando destacadas
actuaciones que los hicieron
merecedores de las medallas que
portaron con honor en la
Universiada Nacional.

BARDAS
Además de los atletas de

atletismo, se hizo especial
mención al equipo de fútbol
Bardas Femenil, cuyas jugadoras
se alzaron con la medalla de
bronce en la competencia. Estas
talentosas futbolistas dejaron en

alto el nombre de la UJED con su
desempeño en el terreno de
juego, demostrando habilidad,
trabajo en equipo y compromiso.

GRATITUD
El rector de la UJED, Rubén Solís

Ríos, acompañado por César

Cárdenas, fue el encargado de
entregar los reconocimientos a
los deportistas, expresando su
gratitud y orgullo por sus logros.
La ceremonia fue un momento
para celebrar y aplaudir los
esfuerzos de estos atletas
universitarios, quienes

RReeccoonnoocceenn  aa  mmeeddaalllliissttaass
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representan los valores y el
espíritu deportivo de la UJED.

BECA
Además de los reconocimientos,

se anunció una importante
noticia: los medallistas de oro
recibirán una beca durante todo
el año escolar como una muestra
de apoyo y reconocimiento a su
destacada labor. Esta iniciativa
busca no solo premiar sus logros
deportivos, sino también
incentivar y apoyar su desarrollo
académico y deportivo a lo largo
del año.

La UJED se enorgullece de
contar con estos talentosos
deportistas que han dejado en

alto el nombre de la institución
en competencias nacionales. Su
dedicación, esfuerzo y
perseverancia son un ejemplo
para toda la comunidad
universitaria, inspirando a otros
estudiantes a seguir sus pasos y
a encontrar en el deporte una
fuente de disciplina, superación y
bienestar.

ALEGRÍA
La ceremonia de reconocimiento

a los deportistas universitarios
fue un momento de alegría y
camaradería, donde se resaltó la
importancia del deporte en la
formación integral de los
estudiantes. La UJED reafirma su

compromiso de seguir apoyando
y promoviendo el desarrollo
deportivo de sus estudiantes,
brindándoles las herramientas
necesarias para alcanzar el éxito
tanto en el ámbito académico
como en el deportivo.

En conclusión, la ceremonia de
entrega de reconocimientos a los
deportistas universitarios de la
UJED fue un merecido tributo a su
esfuerzo y dedicación en la
Universiada Nacional 2023. Estos
jóvenes atletas representan el
talento y el espíritu competitivo
de la institución, y su éxito es
motivo de orgullo para toda la
comunidad universitaria. La UJED
continuará apoyando y

fomentando el desarrollo
deportivo de sus estudiantes,
reconociendo el valor de la

actividad física como
complemento esencial en su
formación integral.
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Si eres una apasionada del
fútbol y buscas una academia que
te brinde la oportunidad de
desarrollarte como futbolista, la
ACFFEM Dgo es el lugar ideal
para ti. Esta academia ofrece
entrenamientos de calidad de
lunes a viernes, de 18:00 a 19:30
horas, en la unidad deportiva
Mario Vázquez Raña.

EXPERIENCIA
Una de las principales fortalezas

de la ACFFEM Dgo es contar con
entrenadoras experimentadas en
el fútbol femenil. Su amplio
conocimiento y experiencia en el
deporte aseguran un
entrenamiento enfocado en el
desarrollo de habilidades técnicas
y tácticas específicas para el
fútbol femenino.

PREPARACIÓN
La academia también destaca

por su participación en torneos
locales, estatales y nacionales.
Estas competiciones brindan a las
jugadoras la oportunidad de
poner en práctica lo aprendido en
los entrenamientos y medirse

contra equipos de diferentes
niveles y estilos de juego.

CATEGORIAS 
La ACFFEM Dgo cuenta con un

programa de desarrollo diseñado
para diferentes categorías. Estas
categorías incluyen Juvenil A
(bachillerato), Juvenil B
(secundaria) e Infantil (de 8 a 12
años). Cada categoría tiene un
enfoque específico que se adapta
a las necesidades y habilidades de
las jugadoras, brindándoles la
oportunidad de crecer y mejorar
en el deporte.

INFORMES
Si estás interesada en formar

parte de la ACFFEM Dgo o deseas
obtener más información sobre la
academia, puedes comunicarte al
618 233 11 27. El equipo estará
encantado de responder a tus
preguntas y brindarte todos los
detalles necesarios para unirte a
esta emocionante experiencia
futbolística.

No pierdas la oportunidad de
formar parte de una academia
que promueve el fútbol femenil y
fomenta el desarrollo integral de
las jugadoras. ¡Ven y descubre tu
potencial en la ACFFEM Dgo!

DDeessccuubbrree  llaa  AAccaaddeemmiiaa  ddee
FFuuttbbooll  FFeemmeenniill   eenn  DDuurraannggoo
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MAZATLÁN, SIN.
Venados de Mazatlán fue parte

del grupo de empresarios,
planteles educativos,
asociaciones civiles y otras
instancias que se unieron al
Aquatón 2023, convocado por
Sistema DIF Sinaloa.

La directiva del equipo astado se
unió a la labor que busca llevar
agua a las comunidades con
problemas de sequía e hizo su
entrega en el módulo que se
colocó en el patio de Palacio
Municipal de Mazatlán.

Venny y Vennito hicieron la
entrega oficial del producto, el
cual fue recibido por el Alcalde
Édgar Augusto González y la
presidenta de Sistema DIF
Municipal, María Teresa Apodaca
Muñoz.

La comunidad de Mazatlán
reunió alrededor de 15 mil litros
de agua, en los diferentes
módulos de recepción que fueron
ubicados en DIF Municipal, Plaza
Acaya, Plaza Ley del Mar y Gran
Plaza.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  ssee
uunnee  aall   AAqquuaattóónn  22002233
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Agencias 
Este miércoles murió la

conductora y periodista Talina
Fernández a los 78 años de edad.

Esta noticia se confirma tras la
confirmación de su hijo Jorge
“Coco” Levy de que la llamada
‘Dama del buen decir’ fue
hospitalizada de emergencia.

La salud de Talina Fernández se
había deteriorado en los últimos
años después de que se le
detectara un tumor en la cabeza.

En los últimos días, la estrella de
televisión también había
cancelado entrevistas por
problemas de salud.

“Mi mami siempre tuvo un viaje
de amor, se fue rodeada de todos
los que la aman. Finalmente ya no
tiene dolor, está rodeada de los
que la aman. Se fue con una
sonrisa, recordando a las

personas que le dieron cosas
buenas”, aseguró ‘Coco’ Levy
sobre la muerte de su madre,
Talina Fernández.

Originaria de la Ciudad de
México, Talina fue descubierta por
el conductor argentino Raúl Astor
quien la invitó al programa de
variedades ‘La Cosquilla‘.

Su carrera continuó con la
invitación a televisión del
periodista Juan el Gallo Calderón
en el programa ‘Mujeres, mujeres
y algo más’. Condujo numerosos
noticieros, convirtiéndose en
pionera en la televisión nacional.
Entre sus participaciones
destacadas, se encuentra la
cobertura del asesinato de Luis
Donaldo Colosio.

Como actriz participó en la
telenovela Las gemelas.

Su versatilidad como

conductora la llevó a participar
en transmisiones de
programas como los Premios
Óscar y el certamen Miss
Universo.

Su sobrenombre “La dama
del buen decir” se remonta
a esos programas televisivos
y le fue impuesto por Luis de
Llano Macedo.

En televisión condujo diversos
programas como Hoy y más
recientemente abrió su canal
de YouTube en el que
compartía anécdotas, viajes,
recetas de cocina entre
otros.

Otro de sus trabajos
más recientes fue el
podcast ‘Platicando
con mi abuela’, al
lado de su nieta
María Levy.

Muere la conductora
y periodista Talina
Fernández
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